

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

**EN PROVINCIAS.** Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## PALERMO.

En estos momentos en que la capital de Sicilia está siendo teatro de sangrientos combates entre las tropas napolitanas y los garibaldinos y sicilianos que aclaman á Victor Manuel, creemos curiosas las siguientes noticias que da de aquella ciudad un periódico extranjero.

La poblacion de Palermo se calcula en 180,000 almas: la ciudad está situada en la costa septentrional de la isla, al pié de las montañas; tiene cerca de una legua de recinto, y está defendida por un fuerte y varias baterías. Hay una gran flor de agua, siendo las principales de Arcuella al lado del Monte Pellegrino y la de San Erasmo al lado de la Bagheria, sobre el camino de Monreale. Palermo fué fundada por los fenicios; fué comprendida mas tarde en las posesiones cartaginesas de Sicilia en el año 254 antes de J. C. Cayó poder de los romanos, que fundaron allí una colonia.

El consul Cecilio Metelo ganó bajo los romanos de Palermo una gran victoria sobre los Cartagineses: fué tomada por el visigodo Alarico en el año 534 de Era Cristiana; los árabes la conquistaron en 831, y los normandos en 1072.

En esta ciudad tuvo lugar en 1282 la famosa conspiracion conocida bajo el nombre de Vísperas sicilianas, que separó al Reino del de Nápoles, y arrojó á la casa de Anjou del trono de Sicilia, dando la corona a la casa de Aragon. En 1676 el duque de Vivonne incendió una flota holandesa en el puerto de Palermo. Esta ciudad sirvió de residencia á Fernando IV de España en 1806 á 1811. Entre las numerosas

revoluciones que allí estallaron son las mas célebres, la de 1820 y la de 1848, en la cual conquistó momentáneamente su independendencia.

La ciudad tiene diferentes puertas que se cierran por la noche. Las dos mas importantes son: primera, la puerta *Felice*, que dá la entrada por la parte del mar, y representa un arco de triunfo; y segunda, la *Porta Nuova*, contigua al palacio real y que es de una hermosa arquitectura. Palermo contiene veinte iglesias principales, sesenta y siete conventos de todas clases, cinco grandes hospitales, un hospicio para espósitos, cinco cuarteles, dos montes de piedad, dos teatros, una universidad, ocho colegios, un seminario, un observatorio situado en el palacio del rey, y tres bibliotecas públicas.

Dos espaciosas calles que cruzan transversalmente por en medio de la ciudad, la dividen en cuatro partes iguales; y cada ángulo formado por dichas calles está adornado con una fuente, una estatua y un palacio. Las cuatro estatuas son de Carlos V, Felipe II, Felipe III y Felipe IV. La calle principal se llama del *Cassaro* (voz derivada de la palabra árabe *alcassar* que significa palacio) y comunmente tambien calle de Toledo, y su longitud es de 490 metros y su anchura de 20. La otra calle se llama *Macqueda* ó *Strada Nuova*, y es á poca diferencia de las mismas dimensiones que la anterior. La calle de Toledo es la predilecta de los paseantes, y sus casas están adornadas de balcones salientes, algunos con celosías, porque pertenecen á conventos de religiosas. El puerto de Palermo es pequeño, pero está protegido por un muelle que tiene dos

baterías, en medio de las cuales se levanta una torre con una farola. Por el lado de tierra, al extremo del muelle, hay tambien otro fuerte. Hacia el sudoeste está el puerto lleno de rocas á flor de agua. Para fondear en la rada es preciso pasar frente por frente de la ciudad y de la cabeza del muelle, con un fondo de 18 á 19 brazas.

Palermo se gloria de ser la patria de Santa Agueda, notable por su fin trágico.

Es notable entre los principales monumentos el palacio real, habitado por los vireyes. Es un viejo castillo situado sobre una grande plaza cerca de la *Porta-Nuova*. En los ángulos que dominan la plaza hay aun dos bastiones que en otro tiempo estaban guarnecidos de cañones. Lo mas notable de este palacio es una capilla de tres naves levantada por el rey Rogerio en 1129, y cuya arquitectura es mitad gótica y mitad griega. Encima de esta capilla se encuentra otra, de la cual se dice que sirvió de asilo á los sicilianos en los tiempos de persecucion. En el extremo mas elevado del castillo está un observatorio astronómico, fundado en 1791 por el abate Piazzini, quien desde él descubrió en 1801 el planeta Ceres.

En el Hospital se admiran preciosas pinturas al fresco, una de ellas de Pietro Novelli, amigo de Van Dyck.

En la Vicaría ó Audiencia se hallan tambien las cárceles.

La Universidad fué fundada por el rey Fernando IV. Junto á ella hay la academia de Bellas Artes, una galería de pinturas y un gabinete de antigüedades, que contiene, entre otras, tres bellisimas estatuas.

En la plaza de Bologna se levanta

la estatua del emperador Carlos V, rey de Sicilia, debida al cincel del escultor siciliano Volzi, y que lleva la fecha de 1630. La iglesia mas notable es la Catedral, erigida en 1166 por el arzobispo Gualtero. Su arquitectura es normando-gótica y su fachada es lo mas notable. Está puesta bajo la advocacion de Santa Rosalia, y celebrando la fiesta de esta santa, fué como dispararon los fuegos artificiales que dieron la señal de la revolucion en 1820. Contiene tres bajos relieves de mármol del discípulo de Cáoova, el célebre Villareale. En su cripta reposan las cenizas del rey Rogerio, de la emperatriz Constanza, de su hija etc., etc. Las principales iglesias despues de la Catedral son la iglesia de San Mateo, la de los Teatinos de Jesus, la de la Ollivetta, la del Oratorio, la del Rosario, la de Santa Catalina y la de San Ignacio; notables todas por la gran cantidad de mármol blanco con que están adornadas interiormente.

En el convento de Capachinos hay unas sepulturas abiertas en la roca, que tienen la propiedad de conservar incorruptos durante mucho tiempo los cadáveres que en ellas se depositan al rededor de un corredor tapizado de esqueletos medio cubiertos de una atezada piel. En aquella cripta hay unos doscientos religiosos, varios nobles y otras personas distinguidas, entre las que se nota un bajá tunecino, que se hizo católico, y un coronel austriaco, Mr. Leszynsky, que murió en Palermo en 1823. Varios ataúdes abiertos contienen las mujeres. Hasta poco há era costumbre el ir á visitar aquellos esqueletos el dia de Difuntos, en el cual los deudos solian adornarlos con magníficos trajes, é iban á depositar allí algunas ofrendas. La nobleza siciliana tiene en mucho el ser enterrada en aquel sitio.

Dos castillos de estilo árabe se elevan en los arrabales de Palermo; el uno es llamado Pallazzo Ziza, y el otro Pallazzo Cuba, en la calle de Monreale. El último sirve de cuartel á la caballería. Ambos fueron levantados por un emir. El primero fué largo tiempo habitado por los normandos, que hicieron pintar allí unos frescos, que aun en el dia llaman la atencion.

Entre los diferentes grupos de mon-

tañas que rodean á Palermo, descuel- la el monte Pellegrino al noroeste de la rada. Era conocido por los romanos con el nombre de monte Eveta, y célebre en las guerras que sostuvieron con los cartagineses, los cuales tenían en él unos atriocheramientos naturales en sus alturas y fragosidades. Santa Rosalia, patrona de Palermo, se retiró tambien á aquella soledad.

Despues del Monte Pellegrino se encuentra el sitio real llamado Favorita, habitacion ocupada largo tiempo por Fernando IV.

El pueblo de Monreale forma un arrabal de Palermo, del que dista cuatro kilómetros. Su poblacion es de 8,000 habitantes; está situado sobre una colina, y tiene una bonita catedral.

El pequeño pueblo de Termini, sito sobre el litoral, dista ocho leguas de Palermo. Fué fundado por los Cartagineses despues de la caída de Hispita, destruida por Anibal para vengar á Amilcar vencido por Gelon en el año 480 antes de J. C. La iglesia de Termini fué levantada sobre las ruinas de un palacio del procónsul romano Sthenius. El pueblo está defendido por un castillo.

### SECCION DE NOTICIAS.

Del *Telégrafo* del 6.

El lunes, á las cinco de la tarde, tuvimos el gusto de ver funcionar en la botica del Dr. Padró, sita en la Plaza Real, el sencillo cuanto ingenioso aparato que, destinado á la obtencion del hielo artificial y á la confeccion de sorbetes con una facilidad y celebridad verdaderamente pasmosas, es ya conocido en el extranjero, aunque poco usado entre nosotros. Consiste todo el secreto de la operacion en la *sal frigorifica*, por medio de la que se produce en unos siete minutos el helado. Esa sal tiene la notabilísima ventaja de servir repetidas veces la misma cantidad que se emplea, á pesar de las continuas evaporaciones que naturalmente sufre. Vaciada en una simple vasija de madera de forma cilindrica, en la que se contiene una determinada cantidad de agua, constituye el elemento *frigorifico* dentro del cual se introduce un tubo metálico, lleno tambien de agua, y del ja-

rahe ó sustancia de que han de componerse definitivamente los sorbetes que se desean. Imprimiendo á dichos contenidos un violento movimiento, por medio de una rueda manipulable, colocada en la parte superior del aparato, vimos conseguir, á los tres minutos, el granizado, y á los siete, con corta diferencia, un rico sorbete.

No solamente bajo el punto de vista higiénico, en los muchos casos en que pueda ser útil la pronta obtencion del hielo, sino tambien para conseguir inmediatamente y con ligerísimo gasto un excelente refresco, se hace doblemente recomendable el aparato que nos ocupa.

— Sabemos que el comercio de Sevilla, deseoso de secundar por su parte la suscripcion que se está verificando en esta ciudad para ofrecer una escribanía de plata al Excmo. señor ministro de Hacienda, ha resuelto abrir otra para regalar al mismo señor Salaverría una preciosa pluma que pueda colocarse en la referida escribanía.

— Un aeronauta anglo-americano llamado Connor que hizo su primera ascension en New York, ha tenido mala suerte de estrellarse en su primer ensayo. Una ráfaga de viento desbarató el globo, y el infeliz aeronauta fué recogido en tan estado, que falleció á las pocas horas.

— De *La Correspondencia Española*:

De Castilla la Vieja dice *Boletín de Comercio* de Santander si el grano se presenta bien con respecto á la humedad de la tierra, la próxima cosecha de trigo podrá calificarse de normal y abundante. Esta es una noticia general, pues para Castilla ha sido temporal benéfico para los terrenos y localidades. Unos de los grandes existencias de trigo procedentes de las dos últimas cosechas, los tenedores se agolpan á la venta, no siendo fácil determinar hasta donde llegará la baja, que se está haciendo progresos tanto, que el trigo superior de 28 á 30 reales la nega y cebada de 14 á 15, con tendencias de mayor desuso.

— Las noticias gráficas de Sicilia suceden unas á otras con suma rapidéz, y nuestros lectores que nos han visto publicarlas tocas, estén ó no conformes con nuestra manera de ver en la cuestion, no estrañarán que

añadamos las que anoche entendimos por un conducto que no carece de crédito.

Decíase con referencias á un despacho de París, que el rey Fernando ha pedido un armisticio á Garibaldi; que ha hecho la promesa de grandes reformas en sentido liberal así en Nápoles como en Sicilia, pretendiendo en cambio que no se proclame la anexión de la Sicilia al Piemonte y poniéndose bajo el protectorado de la Europa.

— El 23 de mayo se verificó en las Tullerías, á presencia de SS. MM. imperiales, un experimento de la navegación aérea por medio del *Pez volador*, espuesto en el Palacio de la Industria los últimos días, y del que ya tienen conocimiento nuestros lectores. A las tres y cuarto el emperador, llevando de la mano al príncipe imperial, se aproximó al aparato que se puso inmediatamente en movimiento. S. M. la emperatriz presenciaba este interesante espectáculo desde una ventana de sus habitaciones.

El *Pez volador* que hemos visto funcionar presenta la figura de una

ballena de cortas dimensiones. Está provisto de un timon en una de sus estremidades; en la parte inferior hay unas paletas que se mueven en todas direcciones por medio de una pequeña máquina. Habiéndose detenido *El Pez* á la altura de algunos metros, ejecutó con viveza y buen éxito varias maniobras, y describió un círculo en el patio de las Tullerías, deteniéndose algunos bajo la ventana de la emperatriz. El emperador, que parecia seguir el experimento con curioso interés, dirigió algunas preguntas al inventor.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

MAHON.

Segun real orden del 31 de mayo ocurren las siguientes variaciones en el personal del cuerpo de Artillería residente en estas islas.

El señor coronel D. Pablo Tous y Fiol Comandante general del arma en Mallorca pasa á Comandante del departamento de Canarias.

El de igual clase D. José de Saavedra y Serantes, del cuarto regimiento á pié ha

sido destinado á Comandante general del arma en Mallorca.

Los capitanes D. José Portes y Galera del detall en Mallorca, y D. Enrique Truysols y Chamberon de id. en Mahon pasan al primer regimiento á pié.

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administracion de Correos de esta Ciudad por falta del correspondiente franqueo.

- D.<sup>a</sup> Rosa Bonet. . . . . Barcelona.
- D. Juan Tudurí. . . . . Gracia.
- „ Felix Rubio Saes. . . . . Benizalen.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

† San Antonio de Padua confesor y San Fandila presbítero y monge, supo dar en la ciudad de Córdoba en España, su vida por Jesucristo, durante la persecucion arábica.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia, en la iglesia de San José.

Santo de mañana.

San Basilio el Magno obispo, doctor y fundador, Santos Valerio y Rufino mártires.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 31 m. y se pone á las 7 y 28 m.

La luna sale á las 12 y 57 m. de la T. y se pone á las 1 y 53 m. de la T.

considerándose seguros allí se dirigieron á Tremecen, y en seguida á Tánger en donde estuvieron algunos días.

Todavía como no hallase en esta ciudad la acogida que esperaba, Edris seguido de su leal Ráxid, pasó á Walila, pequeña villa del reino de Fez, puesta en medio de una fértil vega. Su gobernador llamado Abdo-l-megid de la tribu de Avara, que profesaba la secta de los Metazélitas, le hizo tan buena acogida que no dudó el fugitivo príncipe en descubrirse á él y declararle su intención. A los seis meses de su permanencia en Walila, Abdo-l-megid, juntó á sus amigos y parciales y les presentó al joven Edris, el cual fué al punto aclamado rey por ellos en la luna de Ramadan del año 472 (788 de Cristo).

No tardaron en seguir este ejemplo los Zenetas y otras tribus berberiscas que habitaban aquellos contornos; de modo que viéndose Edris á la cabeza de numerosas tropas marchó á la provincia de Temecena, la cual sojuzgó en muy poco tiempo. Desde allí pasó á la de Teleda, cuyos moradores eran por la mayor parte cristianos y judíos, y les obligó á que abrazasen el islamismo. Marchando despues á Tremecen donde residian las tribus de Magrava y Beni Yefrun, las venció en batalla campal, y la ciudad se le entregó á partido.

Grande fué el pesar del califa Harún Ar-racid al oír las rápidas conquistas que hiciera su enemigo Edris; y habiendo consultado sobre esto á su visir Yahya el Barmecida, decidió enviar al Africa cierto asesino que le librase de su temible rival. El enviado para este fin fué Suleymau ben Geir, hombre docto y elocuente, al propio tiempo que astuto, el cual supo ganar la confianza de Edris, tanto mas, cuanto no había en aque-

para entrar en el señorío de otros, sin embargo de que el natural inquieto de los naturales, se dejase siempre entrever por entre sus incesantes revueltas y rebeliones. Pero desde la entrada de los árabes, las disensiones y discordias de esas gentes tomaron un carácter mas político, al través de las reyertas teológicas y de sectas. El bereber y el árabe, encontrándose y confundiéndose por consecuencia de la irrupcion del Islamismo en las regiones del Africa, estrecharon de nuevo los vínculos que los unian treinta siglos antes, cuando la division de las gentes y cuando despues sus abuelos pastoreaban y abrevaban sus ganados en los valles de la Siria y en las llanuras del Egipto. Una gran semejanza hallaron los primeros discipulos de Mahoma que penetraron en el Occidente, entre las soledades del Yemen y los desiertos africanos.

La palma, el camello y el caballo eran en un pais y en otro el alimento, el ajuar y el compañero del hombre. Una misma era la condicion, unos los hábitos, unas las inclinaciones. Si á los tantos motivos de cercanía, llegaba á reunirse, como sucedió, el lazo fuerte de una religion fanática y el recuerdo vago y poético del antiguo parentesco y comun origen, la fusion ó identidad habia de llegar á ser cumplida, absoluta. Esto sucedió lenta y laboriosamente en todo el periodo que los gobernadores administraron el Africa, por cuenta de los califas de Oriente. Los africanos entonces comenzaron á participar de todas las pasiones políticas y religiones que agitaron sucesivamente á los árabes, á tomar interés vehementemente en las disensiones y discordias de las dinastías y familias, y á tener su porcion en la ganancia ó en la perdida que provocaban tantas vi-

**ORDEN DE LA PLAZA**  
del 12 de Junio de 1860.

Servicio para el 15.

Gefe de dia: D. Aureliano Cassi y Ripalda, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, Valencia y Burgos.—Hospital y provisiones, Valencia.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**ANUNCIOS.**

**Monte-Pio Universal.**

En 1.º de Julio próximo deben remitirse á la Direccion General todos los recibos vencidos que los suscritores no hayan satisfecho; lo que se anuncia para que llegue á su noticia y los hagan efectivos ántes de dicha época á fin de evitar los perjuicios que de otra manera podrían pararse con arreglo á los estatutos. Mahon 5 Junio 1860.—Por el Sr. Subdirector de esta isla—Roque Guñalons, Delegado.

Los herederos de Antonio Goñalons y Fuguet rematarán, si la postura

es competente el dia 19 del actual (martes) en la plaza de la Constitucion, un huerto regadio de noria y tierras de su aneidad, que poseen en Son Granot distrito de Villa Carlos, con sujecion al pliego de condiciones que obra en el oficio del Notario D. Manuel Plaza.

El remate de una casa horno sita en esta poblacion en la calle del Horno de la Quintana, queda fijado para el dia diez y seis del corriente. Las vendedoras que lo son las Sras. hermanas Parpal tienen formalizado el pliego de condiciones en el oficio del Notario D. Manuel Plaza.

En la tienda de la calle del Castillo n.º 27 se ha recibido un variado surtido de pañuelos para verano á 19 rs. vn. uno y á otros precios; tela para vestidos de Señora á 6½ cuartos palmo; corbatas; indiana á 4½ cuartos palmo; lanilla á 30 rs. vn. el corte y á otros precios; tela de pantalones á 6 cuartos el palmo; MIRIÑAQUES de última moda á 26 rs.

vn.; y además se venden otra clase de géneros á precios muy arreglados.

**EN VENTA.**

Lo están las dos casas n.º 24 y 72 de la calle del Castillo.

Para su ajuste dirigirse al n.º 108 de la misma calle.

**NODRIZAS.**

En esta imprenta darán razon de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

**RETRATISTA FOTÓGRAFO.**

Debiendo marchar MR. VICTOR GRANDIN con el primer vapor que salga de este puerto, lo pone en conocimiento del público por si alguno desea aprovechar sus servicios.

Calle de San Sebastian, cerca la plaza de San Roque n.º 4.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.

esititudes, guerras y catástrofes. Entonces el antiguo espíritu de independencia y emancipacion africana, teniendo en su abono y ayuda estos resortes poderosos y pretestos tan elocuentes é inmediatos, hubo de descollar al fin venciendo todo obstáculo. El celo y fanatismo religioso daban unidad á la inclinacion independiente de aquellos pueblos, y los intereses de secta y dinastía encontraban poder inmenso perseverante para sostenerse en la condicion belicosa y tenaz de los africanos. De la combinacion de estos elementos nació la emancipacion del Africa, de los califas de Damasco, como veremos muy pronto, prestando motivo para ello el odio y discordia de las familias y dinastías de Moavia, y de Alí, sobrino y yerno del profeta.

Desde la muerte de este ocurrida en fuerza de un asesinato en el año 40 de la Egira (661 de Cristo), sucediéndole en el imperio el usurpador Moavia, no dejaron sus descendientes de hacer valer siempre que pudieran sus derechos al trono de los califas. Mas fué tal la vigilancia de Moavia y de sus sucesores, que cuantas tentativas hicieron personajes diversos de aquella ilustre familia para apoderarse del poder, salieron frustradas.

En el año 71 Huseyn, hijo de Alí, murió peleando como valiente en los campos de Kerbeyé; igual suerte cupo á Zeyd hizo de Huseyn, y á otros principes de la misma estirpe que seguidos de sus partidarios, osaron en distintas ocasiones tomar las armas contra los Umeyyas. Derribada empero esta dinastía y habiéndoles sucedido los Abbasidas, creyeron los descendientes de Alí que era llegada la hora de vengar la injurias recibidas y reclamar su legítimo derecho al trono de los califas. En el año 445 (762 de Cristo) un

descendiente de Alí, llamado Mohammad habiendo reunido un número considerable de partidarios, consiguió que los habitantes de Medina, en donde por lo común residia, abrazasen su causa y le proclamasen califa, bajo el título de Al-mahdi.

Abú Giasfar Al-mansur, de la estirpe de Abbás, que á la sazón reinaba, no bien supo lo que contra él se tramaba en la Arabia, que habiendo alistado un ejército de cuarenta mil hombres envió á un sobrino suyo llamado Isa á que se sofocase la naciente rebelion. Derrotado Mohammad á las puertas de Medina por las tropas del califa, cayó prisionero en manos del vencedor, quien le mandó al punto degollar, haciendo que llevasen su cabeza á las principales ciudades de Siria y Arabia para escarmiento de sus habitantes.

Un hermano de Mohammad, llamado Edris, logró escapar y acompañado de su liberto Ráxid, se fué á Egipto en donde un real partidario de su familia le tuvo algun tiempo oculto. El gobernador que se llamaba Ali ben Suleyman, tuvo noticia de la llegada de Edris, pero como por una parte le repugnase el manchar sus manos con la sangre de un descendiente del Profeta, y por otra no quisiese hacer traicion á su soberano, mandó avisar al príncipe mancebo para que partiese sin tardanza, y en tres dias saliese de Egipto.

El mismo sugeto que habia hospedado á Edris le sirvió de guia, y por caminos seguros y estraviados le llevó á tierra de Barca, para evitar que cayese en manos de los que le buscaban de órden del califa. Llegados á Barca le proveyó de lo necesario y le dejó con su liberto Ráxid. Despues de detenerse algun tiempo en aquella ciudad pasaron los dos á Canován, pero no